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КУРСЫ ВАЛЮТ

По прогнозам Gismeteo, 12 ноября по республике 
ожидается пасмурная погода, туман. 

Температура воздуха от 2 до 8 градусов тепла.

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая, 82,9%
Заход – 2:09

Восход – 14:41

Долгота дня: 9:50
Восход – 6:50
Заход – 16:40

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 2-й стр.)

ЮБИЛЕЙНАЯ ДАТА    
К 30-летию Основного 
закона республики

Конституция 
нового 
государства
Сегодня исполняется 30 лет 
со дня принятия действующей 
Конституции республики. Она 
закрепила переход нашего 
общества от советской, с 
руководящей и направляющей 
ролью компартии, системы к 
принципиально иной модели 
государственного устройства. Об 
основных новеллах и проблемах 
их принятия «СО» рассказал один 
из авторов – заслуженный юрист 
РСО–А и РЮО профессор Станислав 
КЕСАЕВ.

Всеволод РЯЗАНОВ

– Станислав Магометович, уже целое поко-
ление родилось и вошло во взрослую жизнь 
при действующей Конституции РСО–А. Многие 
из них никогда даже не слышали о ее авторах 
и вряд ли интересовались тем, почему и как 
рождался этот документ. Вы стояли у истоков 
и внесли определенный вклад в разработку и 
принятие Основного закона республики. Рас-
скажите, как это было?

– Чтобы понять, почему наша страна вообще 
резко сменила политический курс и само соци-
ально- экономическое устройство общества, надо 
вспомнить историю СССР, знаменитые времена 
«застоя» и эпоху «перестройки». Сегодня модно 
ругать КПСС, но ведь именно она осознала не-
обходимость и создала условия для реализации 
запроса абсолютного большинства общества на 
обновление. Сколь это было удачно? – вопрос 
риторический. 

Страна уже не могла развиваться в прежних 
условиях плановой экономики. Мы просто по 
всем статьям проигрывали экономическое со-
ревнование с капиталистической системой. Ко-
ренные реформы были вызваны требованиями 
самой жизни. Однако нельзя забывать и о том, 
что Запад воспользовался этой «революционной 
ситуацией» в стране с целью ее ослабления и 
разрушения. «Парады суверенитетов» союзных и 
некоторых автономных республик готовились не 
без «помощи» Запада, что в итоге привело к рас-
паду СССР. Но нашим «партнерам» и этого было 
мало – они продолжали наращивать усилия и для 
развала России. Спасение было только в одном 
– в надежных законодательных (конституцион-
ных) основах и четкой государственной политике 
формулирования и отстаивания национальных 
интересов Российской Федерации. Именно эти за-
дачи и призвана была решить новая Конституция 
России 1993 года.

– Вы ведь участвовали в ее разработке?
– Да, в мае 1993 г. на федеральном уровне как 

компромиссный вариант противостояния раз-
личных сторон, была создана конституционная 
комиссия с участием, в том числе, представите-
лей субъектов РФ. От нашей республики в нее 
вошли – Председатель Верховного Совета РСО–А 
Ахсарбек Галазов, председатель правительства 
Сергей Хетагуров, министр юстиции Георгий 
Джигкаев и я, как председатель Комитета по за-
конодательству Верховного Совета (парламента) 
РСО–А. 

Конституция Российской Федерации была при-
нята 12 декабря 1993 года всенародным голосо-
ванием. Под документом, вынесенным на всена-
родное голосование от нашей республики, стояли 
две подписи – Г.А. Джигкаева и С.М. Кесаева. 
Новая Конституция страны была принята абсо-
лютным большинством россиян! Она установила 
основы жизни нашего общества, новые принципы 
устройства и формирования политической власти, 
социально-экономического строя, прав и свобод 
человека и многое другое.

– Опыт работы в Конституционной комиссии 
РФ пригодился при разработке Конституции 
нашей республики?

– Безусловно! И, несмотря на то, что положения 
федеральной и региональных конституций схожи, 
последние не являются копиями первой. Каждый 
субъект закрепил в своем Основном законе исто-
рико-географические, социально-экономические 
и национально-культурные особенности. В этом и 
есть основной смысл законодательства субъектов 
Российской Федерации!

Федеративное устройство новой России строи-
лось на разграничении предметов ведения и пол-
номочий между федеральным центром и субъекта-
ми федерации, установлением границ между ними. 

    ПОДДЕРЖАТ СВОих. Трудовой договор 
участников спецоперации будут приоста-
навливать на весь срок контракта. Данное 
решение приняло Правительство России. Это 
позволит бойцам СВО сохранить свои рабочие 
места. Ранее данная мера действовала толь-
ко в течение года. По словам Председателя 
Правительства РФ Михаила Мишустина, 
гарантии также продлеваются и супругам 
бойцов СВО. 

    «МЫ ВМЕСТЕ». В эти выходные во Вла-
дикавказе в Парке имени Жуковского прошла 
масштабная благотворительная ярмарка, 
приуроченная к празднованию Дня народного 
единства. Свои изделия декоративно-при-
кладного искусства, выпечку, сувениры пред-
ставили школьники и учащиеся ссузов со всей 
республики. Полученные средства пойдут на 
поддержку жителей Курской и Запорожской 
областей. Организаторы выставки – Мини-
стерство образования Северной Осетии, 
региональный исполком Народного фронта и 
Фонд «Быть добру». 

    НИКТО НЕ ЗАБЫТ. На Барбашовом поле 
прошла памятная церемония. 9 ноября 1942 
года младший сержант Петр Барбашов в бою 
у селения Гизель совершил свой бессмертный 
подвиг. В мероприятии приняли участие юные 
земляки героя. Десять ребят из Новосибир-
ской области гостили в республике неделю, 
знакомились с историей и культурой региона. 
Поездка организована благодаря победе 
организации «Ветераны силовых структур 
России» в грантовом проекте «Сибирь–Осе-
тия. Связанные временем». 

    КОСТА БЕЗ ГРАНИЦ. В Ставрополе 
открылась выставка «Поэзия Коста в живопи-
си». С приветственным словом к собравшимся 
обратились директор ВХУ им. А. Джанаева 
Аслан Хетагуров и заведующая Музеем-
усадьбой В. И. Смирнова, где и расположилась 
экспозиция, Светлана Сачук. Поддержать 
ребят пришли представители НКО «Алания» 
в Ставрополе во главе с председателем Та-
мерланом Ватаевым. Выставка продлится 
до 30 ноября. 

    ЮРИСПРУДЕНЦИЯ НА ОСЕТИНСКОМ. 
На юридическом факультете СОГУ им. К. Л. 
Хетагурова вводят курс «Осетинский язык в 
юридической практике». Студенты будут из-
учать предмет со второго курса. Это позволит 
подтянуть общие знания по языку, иметь пред-
ставление о юридических тонкостях и даже 
разобраться в старинных адатах. Курс будет 
посещать более 200 студентов, в том числе, 
те, для которых осетинский язык – не являет-
ся  родным. В планах – расширить аудиторию, 
а именно – включить в нее и практикующих 
юристов. 

ВОПРОС ДНЯ

Культпоход – дорогое удовольствие?
Алла ДЗИТОЕВА, учитель осетинского языка 

школы–интерната г. Владикавказа:
– Посещение  театров, музеев и концертов способ-

ствует поднятию духа, спасает человека от эмоци-
онального выгорания, духовно его обогащает. Но, к 
сожалению, не каждая семья может позволить себе 
роскошь – посетить культурное мероприятие, особенно 
когда остро стоит вопрос  заработка и материальной 
поддержки семьи. К этой категории можно отнести 
пенсионеров, для которых   билеты в театр не всегда 
доступны из -за их стоимости, плюс к этому дорожные 
расходы: не секрет, что в вечернее время не всегда 
можно добраться домой на общественном транспорте. 
Мы с коллективом и с семьей по возможности выбира-
емся и в Русский академический театр, и в Осетинский 
театр, часто ходим на концерты  местных деятелей ис-
кусства. Для детей и студентов очень хорошая возмож-
ность благодаря Пушкинской карте посещать театры, 
музеи, выставочные залы. Это  большая  помощь для 
многодетной семьи.

Вячеслав ХАБИТОВ, заслуженный артист КБР, 
директор Моздокского РДК:

– В Моздокском районе культпоход недорогое, впол-
не доступное удовольствие. Цена билетов на концерты 
местных творческих коллективов варьируется от 200 
до 300 рублей. К тому же мы проводим много фестива-
лей, концертов, театрализованных представлений, на 
которые вход – свободный. Что касается представлений 
республиканских государственных коллективов, то мы 
стараемся объяснить, что если билет будет дороже 500 
рублей, то зрители просто не пойдут: здесь свой мента-
литет – ходить семьями, приглашать друзей, соседей… 
Так, в прошлом году Русский театр имени Вахтангова 
установил цену на билеты в 300 рублей, и был полный 
зал. Возможности культпоходов по Пушкинской карте 
для молодежи от 14 до 22 лет – вообще прекрасно! 
Государство берет на себя расходы по культурному 
воспитанию подрастающих поколений. Культурные 
программы, которые мы им предлагаем, тоже должны 
быть соответствующими.

Ирина  БЕКОЕВА, домохозяйка:
– Я люблю посещать все наши театры: Осетинский, 

Русский, музыкальный и Дом Вахтангова. Мой выбор 

зачастую зависит и от конкретного спектакля или 
концерта, и от стоимости билетов. Как правило, самые 
дорогие билеты на приезжих артистов. В целом, по-
сещение театра – недешевое удовольствие, учитывая 
размеры зарплат.  Но один раз в месяц можно это себе 
позволить.

Мадина МАКОЕВА, помощник ректора по связям 
с общественностью Горского ГАУ: 

– Сразу скажу: искусство – бесценно. Однако билет 
в театр, к сожалению, имеет цену, и немаленькую, для 
среднестатистического зрителя. Последний поход в те-
атр обошелся мне в 900 рублей за один билет. Конечно, 
полученные эмоции полностью оправдали затраты, но 
мы всё же говорим о материальных категориях – часто 
себе позволить такие эмоции не получается. Хотя я 
всегда закладываю в бюджет культурный досуг – и 
себе, и дочке. И готова отказаться от ужина в кафе в 
пользу похода в театр. Но в последнее время вместо 3-4 
раз в месяц, мы посещаем храм Мельпомены 1-2 раза 
максимум. Или же вовсе не ходим, чтобы потом позво-
лить себе, к примеру, вечер в компании вахтанговцев 
или иных приезжих артистов.

Фатима КЕРТИБИЕВА, директор  МКОУДО «Школа 
искусств», с. Чикола:

 – Я бы не сказала, что культурный поход – это дорогое 
удовольствие, но и не совсем дешевое, особенно если 
речь идет о концертах. Цены зависят от артистов и 
масштабности мероприятий. У нас в республике театры 
и музеи предлагают довольно доступные цены, и куль-
турный отдых, считаю, вполне подъемный по деньгам.

Однако важно помнить, что культура – это не только 
развлечение, но и способ обогащать свой внутренний 
мир. Посещение театров, концертных залов и музеев 
может вдохновить и подарить новые идеи. Прогулки по 
выставкам или спектаклям – это не только приятно, но 
и важно для личностного роста и понимания окружаю-
щего мира. Просвещение через культуру – это ценный 
вклад в наше будущее! И на этом не следует экономить 
– ни государству, ни самим гражданам.

Владимир КЕСАЕВ, пенсионер:
– Будучи заядлым театралом, могу со всей ответ-

ственностью сказать, что в культурной столице Кав-

каза – нашем Владикавказе – билеты на спектакли 
местных театров более чем демократичны. И это не 
может не радовать, ведь посещение храмов искусства 
действительно лечит душу, развивает духовно. Заме-
тил, что среди зрителей немало туристов. Доступность 
цен на билеты, думаю, не на последнем месте в этом 
достижении. Другое дело, что бывают опоздавшие на 
несколько минут, и их уже не пускают, как это на моих 
глазах было в Осетинском театре и ни разу – в Русском, 
где персонал вежливо провожал их на балкон, дабы не 
мешали другим зрителям. И ладно местные, но с тури-
стами, которые заплатили за билеты деньги, пусть и не 
самые большие, считаю, нельзя поступать так, мы же 
гостеприимная республика.

Илона ДЗАНТИЕВА, ученица 11 класса:
– Меня выручает Пушкинская карта. По ней я при-

обретала пару раз билеты на выступление артистов 
Мариинки у нас в городе. Правда, далеко не на все 
интересующие меня культурные мероприятия могу при-
обрести билет по Пушкинской карте. А бывает, что при 
покупке билета чисто технически карта не срабатывает, 
хотя мероприятие входит в разрешенный перечень.  
Несколько раз покупала билеты на любимых пианистов  
и скрипачей по 500 рублей, а в кинотеатры не хожу.

Валентина ТИТАРЕНКО, педагог:
– Если цена билета 1 тысяча рублей, то мне за него 

придется платить 2 тысячи, так как пойдем вдвоем с 
мужем. Плюсом к этому, «посиделки» в буфете и иные 
«развлекашечки», которыми чреват любой культпоход 
– минимум рублей 500. А ближе к ночи, когда заканчива-
ется представление, обратно общественный транспорт 
ходит плохо, а на своей машине если ехать, то надо 
будет ночью в гараж ставить – не хочется, значит, об-
ратно на такси – это еще рублей 300. Плюсом к этому 
надо будет кого-то с детьми оставлять, а даже если 
это мама, то чисто по-человечески, надо хоть коробку 
конфет ей за это купить – 300–400 руб. Исходя из этого, 
даже при цене 500 руб. за билет, мне культпоход обой-
дется в 2 тыс. руб.

(Материал по теме читайте на 3-й стр.)

ОФИЦИАЛЬНО    Вчера в Кремле состоялась рабочая встреча Президента России Владимира 
ПУТИНА с Главой Республики Северная Осетия – Алания Сергеем МЕНЯЙЛО

Будем работать над исполнением задач

Во время встречи обсуждались вопросы социально-экономического развития региона. 
Сергей Меняйло сообщил, что идет строительство второй очереди терминала внутренних 
авиалиний Владикавказского международного аэропорта и об установке канатных дорог 
на курорте «Мамисон». Рассказал о реконструкции систем водоснабжения в республике, 
ходе транспортной реформы. Отдельное внимание уделили вопросам поддержки 
участников СВО и членов их семей. 

Отдел политики «СО»

«Все меры, которые необходимы, не 
только военнослужащим по контракту, 
но и добровольцам, и мобилизованным, 
мы оказываем. В общей сложности, за-
трачено более 1,5 млрд внебюджетных 
средств. Все вопросы с Минобороны 
согласованы и решены», – сообщил 
Сергей Меняйло. Помимо этого, в зону 
СВО отправлено более 1,5 тысячи тонн 
грузов, добавил он. На всех членов 
семей военнослужащих и участников 
СВО составлены социальные паспорта. 
Постоянно на связи с семьями бойцов 
представители фонда «Защитники 
Отечества», министерства труда и 
социального развития. Продолжается 
работа и в подшефном – Черниговском 
районе Запорожской области. 

Докладывая о строительстве вто-
рой очереди терминала внутренних 
авиалиний международного аэро-
порта во Владикавказе, глава ре-
спублики поблагодарил президента 
за решение перевести аэропорт на 

круглосуточный режим. «Инвестор 
приступил к проектированию и строи-
тельству второй очереди», – отметил 
Сергей Меняйло. Реализация второй 
очереди позволит увеличить пасса-
жирский поток аэропорта. Пропускная 
способность должна увеличиться до 
одного миллиона человек в год.

На «Мамисоне» полным ходом идёт 
строительство. Сейчас специалисты 
устанавливают канатную дорогу. На 
стройплощадке уже смонтированы 
опоры, рабочие занимаются протяги-
ванием технических канатов. В этом 
сезоне горнолыжный курорт планирует 
принять первых гостей. 

Обсуждая вопросы сельского хозяй-
ства, глава республики отметил, что в 
Северной Осетии сегодня расположен 
самый большой яблоневый сад на Юге 
России – 1500 гектаров. А в прошлом 
году первый раз посадили и груши. 
Активно развивается и аквакультура. 

По словам Сергея Меняйло, дорож-
ная деятельность в регионе сейчас 

идет опережающими темпами. «Ро-
савтодор» приступил к третьему этапу 
объезда Владикавказа, это разгрузит 
дороги республики. «ДТП много в ре-
спублике. Больше, чем в среднем по 
стране. Я понимаю, что это связано 
и с дорогами, но и с организацией до-
рожного движения, дисциплиной на 
дорогах», – заметил Владимир Путин. 
Глава республики рассказал о ходе 
транспортной реформы: открыт Центр 
организации и управления дорожным 
движением. По его словам, в рамках 
реформы сделали три перехватываю-
щие парковки для большегрузов, ввели 
электронную очередь – автоматически, 
как только пересекает границу, реги-
стрируется автомобиль. Также плани-
руется увеличить пропускную способ-
ность Верхнего Ларса. Для этого ре-
гион прошел экспертизу «Безопасный 
город» и сегодня реализует установку 
технических средств для контроля до-
рожного движения, нарушений правил 
дорожного движения. 

Президент обратил внимание и на 
переуплотненность в детских садах. 
Сергей Меняйло доложил, что сейчас 
очередь в садики в республике отсут-
ствует. В соответствии с поручениями 
президента производится капитальный 
ремонт старых детских садов, которым 
по 60-70 лет, строятся новые. После 
чего проблема уплотненности будет 
решена, заверил глава республики. 

Что касается школ, только 4% детей 
учатся во вторую смену, в основном 
такая ситуация в школах Владикавка-
за. Сдача «ПроШколы» на 1200 мест 
и еще двух школ на 550 мест поможет 
окончательно решить проблему.

Продолжается и реализация про-
граммы развития Беслана, в списке – 49 
мероприятий на 8 млрд рублей. До кон-
ца этого года все их завершат. Сергей 
Меняйло поблагодарил Владимира 
Путина за продление программы реа-
билитации пострадавших в Бесланской 
трагедии до 2030 года. 

«Благодарен Владимиру Владимиро-
вичу за особое отношение и большое 
внимание к Северной Осетии. Знаю, 
что жители республики это чувствуют. 
Будем работать над исполнением за-
дач, которые обозначил сегодня Пре-
зидент!», – написал в своем ТГ-канале 
Глава РСО–А Сергей Меняйло.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Изменились и названия субъектов, отражав-
шие обновление общественно-политического 
устройства и национальные особенности.

Практически все национальные образова-
ния перешли на самоназвания исторических 
территорий на языках их коренного народа 
или народов. Наша республика сделала это не 

сразу. Тем не менее достаточно скоро ее исто-
рическое название «Алания» было обозначено 
в ее политическом устройстве – «республика» 
и современном этно-территориальном напол-
нении– Северная Осетия.

Таких моментов в новом документе было 
очень много. Мы действительно перестраивали 
(реформировали) нашу жизнь по всем направ-
лениям и шли непроторенной дорогой!

– А как строилась работа над Конститу-
цией?

– По уже отработанной на федеральном 
уровне модели 1993 г. была создана респу-

бликанская Конституционная комиссия. Ее 
составили почти три десятка руководителей 
и представителей органов власти всех ветвей 
и уровней, ученых-правоведов и практиков, 
представителей производства и высшего об-
разования, а также общественных организаций.

Возглавил комиссию, разумеется, руково-
дитель республики Ахсарбек Галазов, а меня 
избрали ее секретарем. Работа шла очень 
непросто, как в силу сложнейшей геополити-
ческой ситуации в регионе, так и потому, что со 
многими вопросами мы сталкивались впервые 
в своей жизни. 

Среди депутатов было много заслуженных 
людей, которые родились и выросли в другой 
стране, при единой идеологии, при господстве 
идеи государственной собственности, на иде-
алах имущественного равенства и многого дру-
гого. И теперь они не могли принять отрицание 
всего этого и конституционного закрепления 
новых ценностей, таких как «многообразие 
форм собственности», появления «частной соб-
ственности», в том числе, и на землю. Как она 
должна была возникнуть на основе госпред-

приятий, колхозов и совхозов? Как должны 
решаться территориальные взаимоотношения 
соседствующих субъектов? Все это проходило 
в огромном количестве споров и жесточайших 
дискуссий, можно сказать, очень тяжело на 
протяжении 3 дней. 

Тем не менее новая Конституция была при-
нята Верховным Советом республики 12 ноября 
1994 года. Этот день мы ныне отмечаем как 
День Конституции.

– По прошествии трех десятилетий вы 
считаете выбранный тогда и закрепленный 
Конституцией курс правильным?

– Несомненно! Хотя между декларациями и 
их воплощением в реальной жизни всегда дис-
танция огромного размера. Наша Конституция 
гарантирует гражданам права и свободы, ут-
верждает многообразие форм собственности, 
политический плюрализм, социальный харак-
тер нашей государственности и многие другие 
ценности гражданского общества и правового 
государства. Всего того, что принято называть 
базовыми ценностями человечного общества.  
Разумеется, постепенно вслед за жизнью 
меняется и сама Конституция, потому что за-
конам природы и общества не может противо-
речить даже Основной закон! В юриспруденции 
существует понятие «живая конституция», 
это требует постоянного совершенствования 
конституционного и связанного с ним законо-
дательства. 

В марте 2020 года на федеральном уровне 
был принят ФКЗ о поправке в Конституцию РФ 
«О совершенствовании регулирования отдель-
ных вопросов организации и функционирования 
публичной власти», подтвердивший незыбле-

мость конституционных устоев государства 
Российская Федерация, ее цивилизационный 
характер и потребовавший внесения огромного 
количества изменений в действующее право-
вое законодательство не только на федераль-
ном уровне. Считаю весьма актуальными эти 
положения и для жизни нашей республики, 
деятельности ее прав творческих и праворе-
ализующих органов государственной власти и 
управления. Как говорится – непочатый край 
работы. А это значит, что Конституция всегда 
будет оставаться живой и идущей в ногу со 
временем! 

КОНСТИТУЦИЯ НОВОГО ГОСУДАРСТВАПОЗДРАВЛЕНИЯ
Дорогие друзья!

От всей души поздравляю вас со знаменатель-
ным государственным праздником – Днем Консти-
туции Республики Северная Осетия – Алания! 

 В этом году мы отмечаем юбилей этого важного 
исторического события: ровно 30 лет назад – 12 
ноября 1994 года, Верховный Совет республики от 
имени ее народа принял Основной закон, который 
определил дальнейший вектор общественно-по-
литического развития нашего уникального и само-
бытного края в составе Российской Федерации. 

Конституция Республики Северная Осетия – Ала-
ния основывается на демократических ценностях, 
выражает волю и интересы многонационального 
народа Осетии – Алании, выступает гарантом за-
щиты прав и свобод жителей республики, служит 
упрочению стабильности, гражданского мира и 
согласия в обществе, способствует сохранению 
культурного наследия, духовно-нравственных 
ценностей, которые всегда служили моральной 
опорой для нашего народа. Это фундаментальные 
принципы, на которых строится наша жизнь.

Пусть же законность, стабильность и граждан-
ское согласие всегда царят на нашей земле! Пусть 
каждый житель Северной Осетии чувствует себя 
защищенным и уверенным, что государство стоит 
на страже его прав и свобод.

Желаю вам счастья, благополучия и процветания! 
Пусть в ваших семьях всегда будут мир и радость! 

Глава Республики Северная 
Осетия – Алания                        Сергей МЕНЯЙЛО.

Дорогие жители Осетии!
12 ноября – особая дата в современной истории 

нашей республики. В этот день ровно 30 лет назад 
была принята Конституция Республики Северная 
Осетия – Алания. Основной закон определил клю-
чевые направления государственного устройства 
и социально-экономического развития региона, за-
крепил важнейшие гарантии защиты прав и свобод 
человека, стал прочной основой межнационального 
и межконфессионального мира, гражданского со-
гласия. 

За прошедшие три десятилетия главный право-
вой документ прошел проверку временем. Он стал 
фундаментом для региональной законодательной 
базы, подтвердил свое исключительное значение 
в сохранении и развитии национальных и духовных 
традиций, обеспечении дальнейшего поступатель-
ного развития республики.

Дорогие земляки! От имени депутатов парламен-
та республики поздравляю вас с этой знаменатель-
ной датой. Пусть с каждым днем нашими общими 
усилиями Осетия становится благополучным, 
динамично развивающимся регионом, в котором 
комфортно жить, трудиться, растить детей. А важ-
нейшим залогом для этого всегда будут любовь к 
родному краю, ответственность, достойное служе-
ние своей Родине.

Желаю вам успехов во всех начинаниях и всего 
самого доброго. И пусть этот день станет точкой 
отсчета для новых свершений и созидательных 
достижений на благо Осетии, на благо России. 

Председатель Парламента 
Республики Северная 
Осетия – Алания                    Таймураз ТУСКАЕВ.

АППАРАТНОЕ СОВЕЩАНИЕ 

ВОПРОСЫ 
ОСТАЮТСЯ 
НА КОНТРОЛЕ

Вчера под председательством Бориса 
ДЖАНАЕВА прошло еженедельное 
рабочее совещание членов 
правительства, руководителей 
органов федеральной, 
республиканской и местной 
исполнительной власти. В это же 
время глава республики Сергей 
МЕНЯЙЛО встречался в Кремле с 
президентом страны Владимиром 
ПУТИНЫМ.

Всеволод РЯЗАНОВ

Главными темами совещания стали мониторинг 
оказания услуг ЖКХ, благоустройство населенных 
пунктов, а также множество вопросов социально-
экономического развития.

За истекшую неделю в республике зарегистриро-
вано менее 200 преступлений, почти 80 из которых – 
кибермошенничество со средствами граждан. В 115 
ДТП погиб 1 и пострадали 33 человека. Произошло 
47 отключений коммунальных ресурсов, две трети 
из которых – аварийные, и 22 пожара.

Председатель правительства заслушал доклады 
руководителей предприятий сферы ЖКХ об оказа-
нии данных услуг населению и социальным учрежде-
ниям. Тепло с соблюдениями нормативов подается 
во все дома республики. На два месяца раньше срока 
завершается консолидация сетей водоотведения. 
Также с опережением графика завершится консо-
лидация тепловых сетей.

Достаточно острой остается проблема уборки и 
вывоза мусора, на которую обратил внимание соот-
ветствующих служб и ведомств Борис Джанаев. Это 
и стихийные свалки, и замусоренность обочин дорог, 
и нерегулярный вывоз мусора. В частности, на это 
пожаловались жители Кировского района.

Пути решения проблем были обсуждены с руково-
дителями органов местной власти и МинЖКХ. Борис 
Джанаев поставил перед ними конкретные задачи, 
однако некоторые вопросы требуют согласования 
на федеральном уровне, и их обсуждению будет 
посвящено специальное заседание.

Сезонная заболеваемость ОРВИ остается ниже 
эпидемического порога, случаи гриппа не отмечены, 
число болеющих COVID-19 снизилось с 12 случаев 
до 9. Детские сады и школы работают в обычном 
режиме.

Глава правительства также проконтролировал 
обеспеченность школьников горячим питанием. По 
отчету министра Эллы Алибековой, его получают 
около 60 тысяч детей и подростков. Ведомство и 
Роспотребнадзор ежедневно проверяют качество 
продукции и работу школьных столовых, нареканий 
к ним нет.

Выполнение нацпроектов вплотную приблизилось 
к 80% от годовых значений, а госпрограмм – уже 
слегка перевалило за эту цифру. Борис Джанаев 
обратил внимание руководителей органов испол-
нительной власти всех уровней на необходимость 
сконцентрировать усилия на выполнении планов в 
полном объеме.

Минфин продолжает работу над бюджетом ре-
спублики следующего года, сообщила его руково-
дитель Оксана Карова. На контроле правительства 
остаются вопросы доступности банковских услуг в 
сельских районах, развития агротуризма, борьбы 
с авариями на дорогах, проведение капитального 
ремонта школ, перечисление в бюджет республики 
арендных платежей за использование сельско-
хозяйственных земель, отметил министр отрасли 
Алан Кусраев.

Председатель правительства также поставил за-
дачу поддержки и развития местного производителя 
продуктов питания, в том числе, по созданию усло-
вий для ее реализации. Одной из таких мер является 
проведение ярмарок сельхозпродукции, ближайшая 
из которых состоится 16 ноября на ул. Ватутина.

В центре внимания правительства остается ра-
бота сельских домов культуры и рост посещений 
театров и музеев. Мощным средством решения этих 
задач является программа «Пушкинская карта». По 
ней в текущем году доходы сферы культуры выросли 
на 11 млн руб., сказал министр культуры Сослан 
Фидаров.

В сфере социальной защиты успешно продолжают 
работу районные центры комплексного обслужива-
ния населения, 6 многофункциональных семейных 
центров, идет выплата компенсаций льготным ка-
тегориям граждан за жк-услуги.

На контроле правительства остается программа 
благоустройства городов и сел. В частности, это 
модернизация водных сетей в с. Нарте, благоустрой-
ство городов Ардона и Дигоры, реконструкция с. 
Нара. В выполнении этих работ допущено отстава-
ние, тем не менее руководители органов местной 
власти заверили председателя правительства, что 
большинство работ будут завершены до 1 декабря, 
а в с. Наре – до конца года.

Работа общественного транспорта также находит-
ся под пристальным вниманием правительства. По 
словам руководителя ведомства Тариэля Солиева, 
к работе межгородских перевозок претензий у на-
селения нет.

На совещании также были рассмотрены другие 
вопросы.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ     Строительная отрасль – одна из самых динамично развивающихся в России

ВСТРЕЧАЕМСЯ НА СТРОЙПЛОЩАДКЕ
Сказано достаточно образно, с посылом на конечный итог, которого желают достичь 
и педагоги профильных ссузов и вузов, и работодатели, и организаторы отраслевого 
форума – Минстрой России, Центр компетенций образовательной деятельности и 
кадровый центр Минстроя России «Молодой специалист – строитель будущего», 
который проходит в эти дни в Северной Осетии. Но прежде чем молодой человек 
станет профессионалом в своем деле, его надо увлечь, научить, развить, обозначить 
перспективы карьерного роста, материального и социального благополучия. 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Молодежный форум стартовал 9 
ноября и сразу на нескольких респу-
бликанских площадках. В профориен-
тационном формате «Суббота СПО» 
школьникам продемонстрировали, 
что такое кирпичная кладка, чем ин-
тересно плотницкое дело и почему 
сварочные работы так высоко ценят-
ся. Педагоги и студенты профильных 
техникумов и колледжей поделились 
секретами мастерства, ответили на 

все вопросы ребят и предложили по-
пробовать свои силы. 

А уже 11 ноября в преддверии са-
мого основного дня форума, который 
пройдет в СК ГМИ, с журналистами 
встретились руководитель Центра 
компетенций образовательной де-
ятельности Минстроя России Ири-
на Минина, заместитель министра 
строительства и архитектуры Север-
ной Осетии Марат Бетанов, ректор 
СК ГМИ Дзамболат Камболов. 

В нашей республике мероприятие 
такого уровня проводится впервые. 
Как рассказали организаторы, РСО-

Алания – 23-й регион, принимающий 
у себя отраслевой форум. «Цель, ко-
торую ставит перед собой Минстрой 
России, – повышение престижа стро-
ительных профессий и популяризация 
их среди молодежи, – подчеркнула 
Ирина Минина. – Более 27 тысяч участ-
ников по всей стране присоедини-
лись к нашему сообществу «Молодой 
специалист – строитель будущего». 
Основная аудитория – студенты, но по-
том привлекли школьников, педагогов, 
строительные компании. Молодежь 
должна понимать, что она нужна в сво-
ем регионе, что ее ценят и ждут. Чтобы 

получилась синергия, мы объединяем 
всех на площадке для открытого диа-
лога, чтобы все познакомились, пооб-
щались и нашли друг друга». 

Формирование кадрового состава в 
отрасли – одна из приоритетных задач 
Министерства строительства и архи-
тектуры республики. Марат Бетанов 
сразу обозначил – дефицит кадров 
есть во всех сферах. Как решать? 
Планируется программа, по которой 
молодым специалистам будут предо-
ставлять льготное жилье, также речь 
идет и о других бонусах. «С 2025 года 
начинается реализация националь-
ного проекта «Инфраструктура для 
жизни», где потребуется очень много 
специалистов в строительной области. 
ЖКХ и др. И без квалифицированных 
кадров достичь успехов в реализации 
проекта не получится. Перед нами 
стоят серьезные задачи, которые мы 
будем стремиться решить», – отметил 
Марат Бетанов. 

Насколько сейчас популярны строи-
тельные специальности среди молоде-
жи? Специальности популярны, но, как 
оказалось, бюджетных мест в СК ГМИ 
всего 70, а желающих минимум в два 
раза больше. Коммерческое обучение 
под силу не каждому. При институте 
работает и профильный колледж. 
Казалось бы, учат хорошо, но когда 
новоиспеченный специалист приходит 
на площадку, есть некое несоответ-
ствие. Причин много, и они известны. 
После выпуска молодой человек видит 
себя в качестве руководителя с со-
ответствующей заработной платой, 
а это не всегда так – у работодателя 
может быть свое мнение. И поэтому 
сочетание образовательного процесса 
и практики на стройплощадках просто 
необходимо. «Мы готовы тесно сотруд-
ничать со строительными компаниями, 
предоставлять им площадки, лекцион-
ные часы, чтобы студенты уже заранее 
понимали, что их будет ждать на строй-
ке. Призываю строительные компании 
уйти от формализма, более серьезно 
относиться к практическим заняти-
ям», – отметил Дзамболат Камболов. 
Но, к сожалению, стройкомпании не 
слишком стремятся к сотрудничеству, 
тем более к организации целевого об-
учения, хотя  это – их  будущие кадры, 
и, казалось бы, они в первую очередь 
заинтересованы в их подготовке. Но 

Ирина Минина сообщила, что сейчас 
Правительство РФ утвердило концеп-
цию для подготовки кадров для строи-
тельной отрасли и ЖКХ, формируются 
планы ее реализации. Большой блок 
будет посвящен взаимодействию стро-
ительных компаний и образовательных 
организаций. 

В свою очередь Марат Бетанов сооб-
щил, что министерство тоже прораба-
тывает вопрос – как привлечь бизнес 
как главного интересанта и надеется, 
что в следующем году результаты уже 
будут. Кстати, в предстоящий период 
вуз намерен сделать упор на практику 
на республиканских предприятиях. В 
этом году в Норильск поехало всего 
60 человек, а ранее было 500. Так что 
надо изыскивать резервы здесь. Тем 
более, по словам ректора, желающие 
пригласить студентов на практику 
есть. Кстати, стоит подумать и вы-
пускникам. Зарплаты в строительной 
отрасли республики за последнее 
время существенно выросли. Причем 
наметилась тенденция советского 
периода: высококвалифицированный 
специалист получает больше, чем ру-
ководитель, главный инженер. 

Вопросов было много. Среди них 
– не внесет ли свои коррективы в 
строительное дело Искусственный 
интеллект? Безусловно, внесет, но в 
части проектирования, дизайна и пр. 
Рабочие руки и организаторские спо-
собности человека не заменит никто. 

Если подводить краткий итог, то 
можно выделить следующее: профес-
сия набирает обороты, становится пре-
стижной и популярной среди молоде-
жи. Ее можно получить в наших вузах и 
ссузах, но вот бюджетных мест должно 
быть больше. Практику тоже можно 
проходить в республике, тем более, что 
заработная плата высокая. Бизнесу 
просто жизненно необходимо наладить 
контакты с образовательными учреж-
дениями, и как можно быстрее. Если 
работодатель подойдет к подготовке 
своих сотрудников с умом, не будет 
экономить на мелочах, то сплоченный, 
профессиональный коллектив ему обе-
спечен. Выиграют все: и строительные 
компании, и сфера образования, и 
конкретный человек. Есть развитие, 
есть оплата, есть внимание – зачем 
куда-то ехать?! 



ÌÅÍßÞ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

  3-КОМ. КВ. пл. 70 м2, комн. 
раздельн., балкон соединен с 
кухней, лоджия, ремонт) на 3 
эт. 5-эт. кирп. дома на ул. Чер-
няховского, 29 на 1-КОМ. КВ. 
с доплатой, или ДВЕ 1-КОМ. 
КВ. в общем дворе. Рассм. все 
варианты, или ПРОДАЮ – 6,5 
млн руб. Тел.: 98-54-07, 8-928-
065-32-15. 

ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  4-КОМ. КВ. пл. 140 м2 (косм. 
ремонт, кладовая + капитальный 
гараж) на 1 эт. 2-эт. дома на ул. 
Пушкинской, 2 (р-н МВД) – 100 т. 
р./м2. Тел. 8-989-742-38-64.

 ÄÎÌÀ 

  КИРП. ДОМ ИЗ 3 КОМН. в 
С/Т «ИРИСТОН», 6 линия (2 
спал., зал, кухня, прихож., ванн., 
все уд., центр. канализац., кап. 
ремонт, подвал, сарай, 2 на-
веса, гараж шир. 4 м, дл. 12 м, 
все новое, фруктов. деревья, 
кустарники, виногр. разн., ухо-
жен. огород. общ. з/у 5 сот. ме-
сто хорошее, приватиз.) – 9,7 
млн руб. Без посредников. Тел. 
8-988-870-65-84.

  НОВЫЙ ДОМ ИЗ 4 КОМН. 
пл. 160 м2 (все уд., з/у 10 сот., ре-
монт) в ст. Архонской, ул. Петра 
Первого, 50 – 8,1 млн руб., или 
МЕНЯЮ на 1-КОМ. КВ. с допл. 
на 2–3 эт. во Владикавказе. Тел. 
8-928-065-36-38.

  ЖИЛОЙ ПРИВАТ. ДОМ ИЗ 
5 КОМН. общ. пл. 400 м2 в цен-
тре г. Алагира на ул. Кодое-
ва, 20 – 5 млн руб. Торг. Тел. 
8-928-073-19-45, Эльза.

  НОВ. КИРП. ДОМ жил. пл. 
200 м2, пл. з/у 6 соток в г. Бесла-
не на ул. Фриева, 119 (напротив 
медицинского центра) – 6,5 млн 
руб., или МЕНЯЮ на 1-КОМ. КВ. 
во Владикавказе с допл. Тел. 
8-918-837-26-49.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. З/У 11 СОТ. (фасад-
ная часть 24 метра, все коммун. 
есть; ровный, чистый участок, 
идеальн. для стр-ва дома) 2-й 
Редант, ул. Цветочная – 6,5 млн 
руб.  Тел. 8-928-686-21-66.

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. (ровный, 
чистый участок в экологическом 
районе города) на пр. Коста в 
СНО «Терек» – 2 млн руб. Тел. 
8-928-686-21-66.

  З/У 7 СОТ. в с. Гизели по ул. 
Пролетарской (все коммуника-
ции, транспорт рядом) – 1,1 млн 
руб. Разумн. торг. Тел. 8-905-488-
15-20.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ СОРТОВ «МОДИ», 
«ФЛОРИНА», «КАНДИЛЬ-СИ-
НАП» И «СЛАВА», МЕЛКИЕ 
И ПАДАЛИЦУ без химической 
обработки, выращенные в эко-
логически чистом р-не на бере-
гу реки Урух – все по оптовым 
ценам. Тара возвратная. Обр.: 
ул. Левченко, 23. Тел.: 8-988-
873-68-98; 52-52-99 (д.).

ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок 
с недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-906-
494-46-45.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА, за-
соры, в т. ч. и мелкий ремонт. 
Тел.: 8-918-823-46-17, 93-46-17.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (наполь-
ный, стеновой) и радиато-
ров; ванн, раковин, унитазов; 
замена стояков, канализац. 
И ДР. РАБОТЫ. Тел. 8-918-969-
05-84.
  РЕМОНТ ТЕЛЕВ. ИМП. И 

ОТЕЧ. ПР-ВА. Вызов, гаран. 
Тел.: 91-90-05, 8-918-821-90-05, 
8-918-821-21-58, 91-21-58.

  РЕМОНТ ИМП. ТЕЛЕВ. с 
гарантией. УСТАНОВКА ЦИФ-
РОВЫХ И СПУТРИКОВЫХ АН-
ТЕНН «ТРИКОЛОР HD», «НТВ 
плюс». Тел.: 8-903-484-40-58,97-
14-62, 8-918-827-14-62.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: ремонт 
шкафов-купе, кроватей; за-
мена салазок на комоде; 
мелкий ремонт диванов на 
дому у заказчика. Тел. 8-928-
928-77-00.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА САЛА-
ЗОК, ПЕТЕЛЬ. Возможен вы-
езд по республике. Тел. 8-919-
428-64-62.
  КАФЕЛЬНЫЕ РАБ., УСЛУГИ 

САНТЕХНИКА. Тел. 8-989-038-
14-00.

  ВЫПОЛНЯЮ СТРОИТЕЛЬ-
НЫЕ РАБОТЫ: фундамент, 
кладка, стяжка, штукатур-
ка, малярные работы. Тел. 
8-928-492-25-53. 

  ОСЕННЯЯ ОБРЕЗКА фрук-
товых деревьев и виноград-
ников; СПИЛ; ФОРМИРОВА-
НИЕ хвойных кустарников; 
ПОКОС ГАЗОНОВ. Тел. 8-989-
132-13-30.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В ПО-
РЯДОК: вычищаем сорняки, 
красим ограды, спиливаем не-
большие деревья, используем 
гербициды от сорняков. Работа-
ем добросовестно в течение 14 
лет. Выезжаем в села. Цены уме-
ренные. Тел.: 8-988-870-67-26, 
Ира; 8-928-855-17-62, Лариса.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.

  ИЩУ РАБОТУ ПО РЕМОНТУ 
И НАСТИЛУ МЯГКОЙ КРОВЛИ 
рубероидного типа любой слож-
ности и современными мате-
риалами. Тел. 8-961-823-43-69, 
Казик.

  Требуются  ОФИЦИАНТЫ и 
ТЕХНИЧКА-ПОСУДОМОЙЩИ-
ЦА. Тел. 8-918-836-63-41. 
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Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», 
а также по 

электронной почте 
gazeta@mail.ru 

и по телефонам: 
25-11-18, 25-93-72. 
Оплата возможна 

ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам 
по ИНН 1501006809

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША  Жизнь через призму тарифной политики

СКАЗОЧНЫЙ МАРАФОН
«Любите ли вы театр?» – немного перефразировав героиню Татьяны Дорониной, 
адресуем мы этот вопрос нашему читателю. Уверена, многие ответят «да»! И это 
самый предсказуемый ответ, как и то, что наши театры не оставят своих зрителей 
без новогодних праздничных премьер. И наш небольшой обзор – об этом.

Лолита МАМИЕВА.
Фото: Аркадий ШАРКИЙ

В Театре юного зрителя «Саби» го-
товят премьеру спектакля «Снежная 
королева» по сказке Х.К. Андерсена. 
Постановочная группа состоит из 
выпускников ГИТИСа, которые ра-
ботают над спектаклем в рамках со-
глашения между театром и  учебным 
заведением. Режиссер-постановщик 
– Нино Церцвадзе, художник-поста-
новщик – Хан-Али Аюбов, режиссер-
пластиограф – Павел Фролов. 

По словам художественного руко-
водителя театра Аслана Галаова, 
стоимость билета на новогодний пре-
мьерный спектакль составит 400 руб., 
стационарный – 250, а с учетом того, 
когда они сами привозят маленьких 
зрителей – 350.

Ждут зрителей на свой новый спек-
такль в  конном театре «Нарты». 
Здесь работают над постановкой 
«Легенды о вечной свирели». Проект 
реализуется в рамках гранта Прези-
дента РФ для поддержки творческих 
проектов общенационального значе-

ния в области культуры и искусства. 
Его премьера запланирована на  26 и 
27 ноября. 

В нартовском эпосе миф о любви 
Ацамаза к своенравной красавице 
Агунде – самое поэтичное и краси-
вое сказание о чистой любви, благо-
родстве и верности. Зрители увидят 
и других персонажей – Сослана и 
уаигов. Украсят спектакль поединки 
на мечах, впечатляющие виртуоз-
ные трюки на лошадях, состязания 
в стрельбе из лука. А авторская му-
зыка, национальные костюмы и эле-
менты декораций буквально окунут 
зрителей в эпоху нартов, их обычаев 
и традиций. Режиссер спектакля – на-
родный артист РСО–А Валерий По-
пов. Постановщиком танцев высту-
пает художественный руководитель 
театра Тимур Сикоев. По словам 
администратора Аркадия Шаркия, 
эта же сказка будет показана и на 
Новый год. На данный момент спек-
такль проходит несколько этапов 
модерации. Это необходимо для того 
чтобы билеты стали доступными для 
продажи по «Пушкинской карте». 

Новогодние показы спектакля за-
планированы на 17–29 декабря и 
4–11 января, по два показа в день. 
Для родителей с детьми и туристов 
предусмотрены показы 6, 8 и 9 янва-
ря, в 10:30. 

«Стоимость билетов не менялась в 
течение полутора лет. На все пред-
ставления в закрытом помещении 
цена составляет 600 рублей», – уточ-
нил директор театра Махар Кокоев.

«Наших деток с Новым годом мы бу-
дем поздравлять с 20 по 30 декабря. 
Мы покажем новую сказку «Чиполли-
но», режиссер – Белла Каргинова. 
Перед каждым показом традиционно 
детей будут поздравлять Дед Мороз 
и Снегурочка с играми, шутками и 
песнями», – говорит заместитель 
директора Академического русско-
го театра им. Е. Вахтангова Лилия 
Курганская. 

 20 декабря, в 10:00, состоится 
благотворительный показ для детей 
участников СВО, ветеранов боевых 
действий, сотрудников погранслуж-
бы, Росгвардии и МВД. В этот день 
также с радостью ждут детей из 

малообеспеченных и многодетных 
семей, детей-инвалидов. Второй год 
подряд в театре будут раздавать 
пригласительные билеты для детей, 
больных сахарным диабетом, дет-
ским домам. Ждут детей и их родите-
лей и после Нового года: 2 и 3 января 
– на спектакле «Чиполлино», 4-го и 
5-го – на показе «Конька-горбунка». 
Завершится новогодний марафон 
сказок в Русском театре 6, 7, 8 дека-
бря показом спектакля «Щелкунчик». 
В стоимость билета – 500 рублей – 
«входят» Дед Мороз и Снегурочка и 
сам спектакль.

По словам художественного руко-
водителя театра Владимира Ува-
рова, несмотря на возрастающие 
расходы, в театре ни на одну копейку 

не увеличили цену на билет. Кроме 
того, с 20 декабря по 8 января на 
каждом праздничном показе какому-
то числу детей из вышеуказанных 
категорий будут выделяться благо-
творительные места. Поделился он 
также информацией о том, что не-
давно коллектив театра весь сбор от 
спектакля передал  жителям Курской 
области.

Маленьким зрителям в Осетинском 
театре покажут восстановленный 
спектакль 2006 года «Заячье сча-
стье». Показ начнется 27 декабря, 
стоимость билета – 400 рублей. Как 
отметила заместитель директора 
Алина Даурова, дата бесплатного 
благотворительного спектакля пока 
не назначена.

АКЦИЯ В Алагирском районе саженцы фундука предоставят 34 семьям участников СВО 

Символ любви, надежды и служения Отечеству 
В ноябре текущего года в 
Северной Осетии по инициативе 
межрегиональной Ассоциации 
экспортеров фундука, 
президентом которой является 
Алета ЦОРИЕВА, началась акция 
«Посади свое дерево». В ее 
рамках уже был разбит сад на 
территории республиканского 
дома-интерната «Забота», 
а теперь члены ассоциации 
доставляют саженцы лесного 
ореха семьям участников СВО, в 
том числе в районы.

Татьяна БАЙБАРОДОВА. 
Фото Артура ЗАНГИЕВА 

В Алагире, на площади перед АМС района, 
состоялась передача саженцев фундука 
представителям семей бойцов. Генеральный 
директор питомника ООО «Елети Альба» 
Сослан Коблов и генеральный директор ООО 
«Фундук Алании» Рамазан Гаджиев рассказа-
ли собравшимся о том, что саженцы итальян-

ской селекции выращивались в специальном 
питомнике на протяжении трех лет, через 2–3 
года они начнут плодоносить. Молодые дере-
вья будут высажены в честь тех, кто сейчас 

стоит на защите интересов своего Отечества. 
Каждого из них ждут в родном доме, и члены 
ассоциации желают всем скорейшего возвра-
щения с Победой.

Семьи участников СВО из Алагира, Мизура, 
Цаликова, Црау и других сельских поселений 
района получили по три саженца лесного ореха 
и подробную консультацию об уходе за ними.

Житель селения Цаликово Хетаг Кокаев на-
ходится в зоне специальной военной операции, 
а в ближайшие дни его 18-летний сын Георгий 
отправляется на службу в Вооруженные силы 
России. Перед отправкой он посадит в саду 
саженцы, которые станут для семьи символом 
служения Отечеству.

Их получили также Фатима Гадзалова, 
Берта Калаева, Альбина Едзиева, Фатима 
Агнаева и другие члены семей участников 
специальной военной операции. В Алагирском 
районе саженцы фундука предоставят 34 
семьям. Тем, кто не смог присутствовать на 
встрече с членами Ассоциации экспортеров 
фундука, их развезут по домам представители 
фонда «Защитники Отечества» Олег Магкеев 
и Агунда Дзгоева.

Первый заместитель председателя Со-
брания представителей Алагирского района 
Вячеслав Демуров поблагодарил Алету Цо-
риеву, Сослана Коблова и Рамазана Гаджиева 
за предоставление семьям участников СВО 
более 100 саженцев лесного ореха, которые 
станут своего рода знаком веры, любви и на-
дежды.

ПОМНИМ  В Беслане прошел вечер, посвященный 20-й годовщине теракта в школе №1

ПОСЛЕДНИЙ УРОК 
Учитель, педагог, наставник. А еще – нежная, 
любящая мать, мудрая бабушка и добрый друг. 
Все это – о заслуженном учителе РФ, отличнике 
народного просвещения Ирине Захаровне ХАНАЕВОЙ-
ЦИРИХОВОЙ. В сентябре 2004 года она вместе с 
коллегами и учениками оказалась в заложниках 
в своей родной школе. Выжить удалось не всем. В 
скорбном списке погибших значились 18 учителей, и 
среди них – Ирина Ханаева...

Лолита МАМИЕВА,
фото автора

В международном культурно-па-
триотическом центре профилактики 
терроризма «Беслан. Школа №1» 
собрались представители обществен-
ности, члены комитета «Матери Бес-
лана» Сусанна Дудиева и Анета 
Гадиева, преподаватели и студенты 
СОГТЭКа во главе с директором Ва-
лерием Абиевым, учителя школы, 
бывшие в заложниках. Директор 
мемориального комплекса Лариса 
Сохиева и будущий историк, гид 
Артемий Мириков провели гостей 
по школе и рассказали о тех трагиче-
ских днях, о героях, которые ценой 
своей жизни спасали заложников. 
Героиней можно назвать и Ирину Ха-
наеву-Цирихову, которая, несмотря 
на свои тяжелые ранения, превоз-
могая смертельную боль, помогла 
детям вырваться из ада. Более 30 
учеников спаслись благодаря Ирине 
Захаровне.

Инициатором проведения вечера 
памяти, посвященного Ирине Хана-
евой, а в ее лице – и всем погибшим 
учителям, стала Зарема Бургалова. 
Много лет назад переступила она 
порог этой школы учительницей на-
чальных классов и сохранила добрую 
память о старшей коллеге. Зарема 
Курмановна объединила вокруг себя 
студентов и педагогов СОГТЭКа (кор-
пус в Беслане). Они и подготовили ве-
чер, наполненный воспоминаниями, 
стихами, песнями, грустью и слезами.

Первая запись в трудовой книжке 
Ирины Захаровны появилась в 1949 
году, когда она пришла в 1-ю бес-
ланскую школу. Весть о грамотном и 
знающем учителе быстро разнеслась 
по маленькому городку. Попасть к 
ней в класс стремились многие. Она 
искренне любила детей, и это чув-
ство было взаимным. Эта взаимность 
вдохновляла ее к работе даже тогда, 
когда уже начало подводить здоро-
вье. Мадина Мамукаева, ученица 

последнего ее выпуска, рассказала, 
что они всем классом приходили до-
мой к Ирине Захаровне, когда она 
болела, и всегда их тепло встречали. 
«Каждый из нас хотел пожаловаться 
ей, что замещающий учитель не так 
нам объяснил, мы ничего не поняли, 
выходите завтра, чтобы все это ис-
править. И, знаете, она выходила...» 
– вспоминала Мадина.

Одна из первых учениц тогда еще 
молодого, начинающего педагога 

Наталья Карпова рассказала, что 
первая учительница не только дала 
знания, но и научила их дружить. 

Прошло 20 лет со дня гибели Ирины 
Ханаевой, но она до сих пор – как 
путеводная звезда для своей семьи, 
внуков и продолжает озарять их путь. 
Каждый свой шаг они сверяют с ба-
бушкой: а как бы она оценила? 

«Все, чего я достигла, все, что мне 
удалось в своей профессии – от мамы. 
Она всегда искренне радовалась 

моим профессиональным успехам», – 
говорит единственная дочь Ирины За-
харовны. Учительница русского языка 
и литературы Людмила Ханаева-
Хаблиева, продолжатель педагоги-

ческой династии, в этом году отметит 
50-летие своей деятельности. Вместе 
с мамой их общий педагогический 
стаж составляет 104 года. С самого 
детства Людмила Сергеевна впитала 
любовь к профессии учителя. Перед 
глазами был пример матери, ее трудо-
любия и ответственного отношения к 
работе. Этому она учила и свою дочь, 
постоянно наказывая ей, чтобы она 
как можно больше внимания уделяла 
неуспевающим ученикам, чтобы при-

ходить домой с легкой душой, «чтобы 
ты отдала ученику все, что могла». 
Людмила переняла от нее отношение 
к детям и родителям, преданность и 
верность своей работе. 

Каждое утро по дороге на работу 
Ирина Захаровна проходила мимо 
школы, где работала ее дочь, и они 
всегда  приветственно махали друг 
другу руками. Незадолго до этих тра-
гических дней, словно предчувствуя 
что-то, мать попросила дочь отвести 
ее в храм покреститься. Но в суете 
будней Людмила упросила маму отло-
жить эти планы до окончания школь-
ных торжеств. Однако им не суждено 
было сбыться. Эту жизненную ситуа-
цию описала в своем стихотворении 
старшая дочь Людмилы. 

События трагического сентября, 
которые разделили их жизнь на 
«до» и «после», до сих пор в памяти 
Людмилы. О том, что мама попала 
в заложники, дочь узнала во время 

торжественной линейки в своей шко-
ле. А потом к ней начали приходить 
родители, дети, которые видели, как 
она спасала детей. «Нагнувшись, она 
крикнула: «Прыгайте, мне уже не вы-
йти, а вы бегите!» – рассказывали они. 
Зная душевные качества своей мамы, 
дочь и все, кто был с ней знаком, не 
сомневаются в правдивости этих 
рассказов. На вечере прозвучало 
стихотворение об этом, которое со-
чинила одна из спасенных девочек. 

Римма Кусова, также написавшая 
в память о коллеге стихотворение, 
сравнила ее  с художником светлого 
будущего. «Как учительница младших 
классов она не только учила детей 
читать и писать, петь и танцевать. 
Она дарила им тепло своей души, 
поэтому они сегодня вспоминают 
своего учителя со слезами на гла-
зах», – сказала она. 

«Никогда не поздно говорить спа-
сибо даже тем людям, которых уже 
с нами нет. Ирина Захаровна, спасая 
наших детей, подставила свою спину, 
став для них мостиком, проводником 
из ада в жизнь. Хочется, чтобы этот 
последний урок Учителя, самый боль-
шой, самый главный урок в жизни 
детей, они всегда помнили», – сквозь 
слезы обратилась к присутствовав-
шим председатель комитета «Матери 
Беслана» Сусанна Дудиева.

В тот вечер было много желающих 
поделиться своими воспоминаниями 
об Ирине Ханаевой, и среди них – ее 
бывший ученик, общественный дея-
тель Альберт Беппиев. О педагоги-
ческой мудрости Ирины Захаровны 
и ее умении преображаться, входя 
в класс, рассказала учительница, 
бывшая заложница, ныне – директор 
Центральной районной библиотеки 
Светлана Козырева. 

Священник Лазарь Бестаев, на-
стоятель храма Святого Георгия По-
бедоносца в с. Ст. Батако, ответил 
на незаданный, но словно витавший 
в воздухе вопрос словами из Священ-
ного Писания: «Бог есть, а смерти 
– нет! Кого наказать – накажу, кого 
помиловать – помилую!»

«Сколько же нужно было посеять 
добра, чтобы через 20 лет тебя вспо-
минали такими добрыми и благодар-
ными словами? И как же достойно 
нужно было пронести эту почетную 
миссию учителя!» – на такой возвы-
шенной и эмоциональной ноте за-
вершил вечер памяти Валерий Абиев.

Безграничное уважение к памяти 
Учителя, ко всем, кто погиб в стенах 
1-й бесланской школы, отразилось 
и в минуте молчания, и в каждом 
сказанном слове. Не по команде, а 
по велению души люди вставали, 
когда показывали кадры тех траги-
ческих дней. И нельзя не сказать о 
том трепетном отношении студентов 
СОГТЭКа (корпус в Беслане), кото-
рые вели мероприятие, читали стихи 
и пели песни. Ведь дальше им нести 
эту эстафету памяти!

Людмила Ханаева-Хаблиева со своими студентамиЛюдмила Ханаева-Хаблиева со своими студентами
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Осетия – Алания.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 
2024 года публикует информационно-рекламные сообщения 
и объявления о деятельности промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строительных, торговых организаций, 
предприятий различных форм собственности, учебных и куль-
турно-зрелищных заведений по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Реклама, объявления, соболезнования и поздравления 
принимаются в отделе объявлений газеты «Северная 
Осетия», а также по электронной почте gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 25-11-18, 25-93-72. 

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную службу по 
контракту мужчин в возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., хоро-
шая транспортная развязка, жилищное 
обеспечение, полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Коллектив СОИГСИ им. В. И. 
Абаева выражает глубокое собо-
лезнование доктору исторических 
наук, профессору, заведующему 
отделом этнологии СОИГСИ Л. А. 
Чибирову и директору ВНЦ РАН 
А. Л. Чибирову по поводу кончины 
сестры и тети 

ЧИБИРОВОЙ 
Азы Алексеевны.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника 
№1» глубоко скорбит по поводу 
кончины бывшей сотрудницы 

ХАДАРЦЕВОЙ
Зарифы Бечмурзаевны

и выражает искреннее соболезно-
вание родным и близким покойной.

Коллектив ГБПОУ «Северо-Кав-
казский строительный техникум» 
выражает глубокое соболезнова-
ние преподавателю З. В. Ваниевой 
по поводу кончины отца 

ВАНИЕВА
Владимира Васильевича.

Коллектив АО «НК «Роснефть 
- Артаг» выражает глубокое собо-
лезнование родным и близким по 
поводу кончины сотрудника

ВАНИШВИЛИ
Резо Алиошаевича.

Федерация спортивной борь-
бы Республики Северная Осетия 
– Алания, коллектив Академии 
борьбы имени Аслана Хадарцева 
выражают искреннее соболезнова-
ние  родным и близким по поводу 
кончины 

МЗОКОВА
Феликса Захаровича.

Коллектив Управления Росрее-
стра по Республике Северная Осе-
тия – Алания  выражает искреннее 
соболезнование сотруднице  Ф. К. 
Мзоковой по поводу кончины 

МЗОКОВА
Феликса Захаровича.

Коллектив сети клиник «Семейная 
медицина» выражает глубокое со-
болезнование медицинской сестре 
Д. М. Мальдзиговой по поводу кон-
чины отца 

МАЛЬДЗИГОВА 
Малхаза Геноевича.

Коллектив сети клиник «Семей-
ная медицина» выражает глубокое 
соболезнование администратору 
А. А. Дреминой по поводу кончины 
матери

ФЕДОРОВОЙ 
Нели Максимовны.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

Билеты продаются на сайте и в кассе Осетинского театра. Зал оснащен 
аппаратурой для синхронного перевода.  Принимаются коллективные 
заявки. Справки по тел.: 55-14-68.

16 и 17 НОЯБРЯ
ПРИГЛАШАЕТ НА ПРЕМЬЕРУ СПЕКТАКЛЯ 

по произведению Жана-Батиста Мольера

«МИЗАНТРОП»
Режиссер-постановщик – народный артист РСО–А 

Александр БИТАРОВ.
Начало спектаклей в 18 часов. 

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62СПРАВКА

о наличии о наличии 
медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Нам 25 лет!   Ñ 1 ïî  30  íîÿáðÿ 2024 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

Красно-желтая ничья
«Àëàíèÿ» (Âëàäèêàâêàç) – «Àðñåíàë» (Òóëà) – 0:0

9 ноября. Мелбет – Первая лига, 18-й тур. Грозный, стадион им. С.Билимханова.
Главный судья – Владислав Целовальников (Астрахань).
«Алания»: Солдатенко, Багаев, Татаев, Бутаев, Цаллагов, Москаленчик, Хугаев, 

Гаглоев (Тобоев,78), Нафиков (Тарба,78), Абдоков (Гурциев,87), Хадарцев. 
«Арсенал»: Левашов, Волков, Печенкин, Жилкин, Бердников, Кайнов, Раздорских, 

Цараев, Гелоян (Коротков,46; Попов,64), Липовой (Ткачев,46), Турищев (Одейинка,77). 
Предупреждения: Бердников,59; Турищев,73; Хугаев,90. 

Очередное красно-желтое дерби двух команд на букву 
«А» прошло в непримиримой борьбе, но голов болельщики 
не увидели. Туляки в нынешнем сезоне идут в первой 
«тройке», а владикавказцы находятся на другом полюсе 
турнирной таблицы.

Вячеслав СТЕПАНОВ

По первому тайму сказать особо нечего, 
так как хозяева и гости бились, пасовали, 
пытались что-то создать, но игра шла, как 
говорится, «без ворот». Можно вспомнить 
только немного неточный удар головой 
Алана Багаева после углового, а в осталь-
ном на поле  было скучно. После перерыва 
футболисты «Алании» наконец вспомнили 
о том, что надо создавать голевые мо-
менты и пытаться забить в чужие ворота, 
начав тревожить фаворита. Батраз Ха-
дарцев остро простреливал в штрафную 
на Нури Абдокова, но нашего форвар-
да опередил защитник. Затем Ибрагим 
Цаллагов приложился метров с 22, но 
не попал по цели. Подопечные Спартака 
Гогниева получили право на перспектив-
ный штрафной, Хадарцев неожиданно 
для защиты отправил верхом мяч Тарасу 

Гаглоеву, пробившему немного неточно. 
Через пару минут возник спорный момент, 
заставивший нашу скамейку запасных 
выскочить на бровку. Капитан Цаллагов 
мощно выстрелил из-за штрафной, и мяч 
сначала вонзился в перекладину, а от нее 
отскочил в линию ворот и улетел в поле. 
Хозяева пытались доказать арбитрам, что 
был гол, но главный судья остался непре-
клонен и взятия ворот не зафиксировал. 
В концовке Гаглоев красиво бил в падении 
через себя, но попал точно в голкипера. 
Владикавказцы были ближе к победе, 
однако, на табло была зафиксирована 
нулевая ничья. 

В следующем туре «Алания» 16 ноября 
на своем поле примет волгоградский «Ро-
тор».  Во Второй лиге «Алания-2» в гостях 
уступила ялтинскому «Рубину» со счетом 
1:3, а единственный гол красно-желтых 
забил Заур Датиев. 

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
№ К И В Н П М О
1  Торпедо 18 9 9 0 34-13 36
2  Балтика 18 10 6 2 23-12 36
3  Урал 18 8 6 4 25-17 30
4  Арсенал 18 6 11 1 15-10 29
5  Сочи 18 7 7 4 28-19 28
6  Черноморец 18 8 3 7 26-25 27
7  Чайка 18 6 7 5 23-22 25
8  Родина 18 5 9 4 18-16 24
9  СКА-Хабаровск 18 6 6 6 25-28 24

10  Енисей 18 7 2 9 18-22 23
11  Ротор 18 5 8 5 13-14 23
12  КАМАЗ 18 6 4 8 17-14 22
13  Нефтехимик 18 5 7 6 15-18 22
14  Сокол 18 4 7 7 10-21 19
15  Шинник 18 4 6 8 12-20 18
16  Алания 18 4 6 8 11-17 18
17  Уфа 18 4 5 9 17-24 17
18  Тюмень 18 2 3 13 14-32 9

КТО КАК СЫГРАЛ
Ротор – Сочи                           1:1 (0:1) 
Алания – Арсенал                 0:0 (0:0) 
Торпедо – Енисей                  2:0 (1:0) 
КАМАЗ – Сокол                       3:1 (0:1) 
Нефтехимик – Балтика        1:2 (1:0) 
СКА-Хабаровск – Уфа          1:0 (0:0) 
Шинник – Урал                         0:2 (0:1) 
Тюмень – Черноморец         1:4 (1:4) 
Родина – Чайка                        2:0 (2:0) 

Четыре 
«золота» 
Осетии
Владикавказский 
дворец спорта 
«Манеж» имени Бази 
Кулаева на прошлой 
неделе принимал 
традиционный 
Всероссийский турнир 
по вольной борьбе 
памяти двукратного 
олимпийского чемпиона 
Сослана Андиева.  В 
течение двух дней, 8 и 
9 ноября, российские  
вольники выявляли 
сильнейших в десяти 
весовых категориях 
престижного 
соревнования.

Вячеслав ЮРЬЕВ

Осетинские борцы на домаш-
нем ковре сумели завоевать 20 
медалей – 4 золотые, 5 серебря-
ных и 11 бронзовых. В весе до 61 
кг доказал свое превосходство 
наш перспективный спортсмен, 
чемпион Европы среди юниоров, 
мастер спорта  Артем Гобаев. Он 
в финале разгромил Магомеда 
Себединова (Брянская область) 
со счетом 8:0 и стал победите-
лем турнира. В этой же категории 
Георгий Сокуров занял третье 
место. Заурбек Бугулов первен-
ствовал в весе до 70 кг, выиграв в 
финале у Данила Кривова из Кали-
нинградской области  – 4:1. Здесь 
же «бронзу» завоевал Давид Бе-
коев. В весе до 74 кг чемпионом 
стал Роберт Дзукаев, досрочно 
разгромивший (11:0) Дени Эдаева 
из Санкт-Петербурга. Бронзовую 
медаль в этом весе выиграл Алан 
Дзираев. 

Особенно порадовали собрав-
шихся на трибунах «Манежа» осе-
тинские вольники в категории до 
86 кг. Наши борцы заняли почти 
весь пьедестал почета, выиграв 
«золото» и две «бронзы». В фина-
ле Азамат Хадзарагов победил 
со счетом 5:0  Рамзана  Булатова 
(Московская область), а третьи 
места заняли Алан Найфонов и 
Заурбек Тигиев. В шаге от перво-
го места остановились проиграв-
шие в финалах Давид Засеев (до 
57 кг), Эльбрус Валиев (до 65 кг), 
Амур Кочиев (до 79 кг), Славик 
Наниев (до 97 кг) и Сослан Джага-
ев (до 125 кг), оставшиеся с «сере-
бром». Бронзовые медали  также 
завоевали Алексей Антипин (до 
57 кг), Фарнаг Комаев и Исмаил 
Умашев (оба – до 65 кг), Ирбег 
Тавгазов (до 97 кг), Алан Хугаев 
и Давид Дзугаев (оба – до 125 кг). 

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ Меценаты отреставрируют 
бильярдный клуб и восстановят чайную в Центральном 
парке им. К. Л. Хетагурова

ЗА ЧАШЕЧКОЙ ЧАЯ 
В «МОНПЛЕЗИРЕ» 
Вполне вероятно, 
что так оно и 
будет. Если все 
пойдет по плану, 
то встречаемся 
в исторической 
чайной весной 
2026 года. Чтобы 
привести в 
порядок здание, 
расположенное на 
территории парка 
– выявленного 
объекта культурного 
наследия, согласно 
всем требованиям 
законодательства 
потребуется много 
усилий и немало 
времени. 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Команда бизнесмена Давида 
Газзати имеет и опыт – рекон-
струкция всеми любимого кафе-
мороженого «Горка» на Бай-
Горе с теми самыми креман-

ками из детства – ее рук дело, 
и желание. Восстановление 
культурных объектов в исто-
рическом центре Владикавка-
за, популяризация Северной 
Осетии как точки притяжения 
туристов со всей России, со-
циальные проекты – партнеры 
Galaby Group настроены реши-
тельно и оптимистично

Удивительные вещи откры-
вает история. В начале 1840-х 

годов комендант Владикавказ-
ской крепости генерал-майор 
П.П. Нестеров в верхней части 
современного парка устроил 
пространство для отдыха – 
«Монплезир», что в переводе с 
французского языка означает 
«Мое удовольствие». Потом это 

красивое название распростра-
нилось и на весь парк. Большой 
любитель велосипедных прогу-
лок полковник М.Р. Ерофеев в 
нижней части парка организо-
вал велотрек. В верхней же на 
месте помещения, где сегодня 
играют в бильярд, находилась 
смотровая площадка, откуда 
изящные дамы наблюдали, как 
их отважные кавалеры гоняют 
на велосипедах. 

Как рассказал «СО» Давид 
Газзати, знаменитая чайная 
под названием «Монплезир» 
– причем внешний облик обе-
щают сохранить – станет пятой 
локацией Galaby Group. Необхо-
димо отметить, что все здания, 
которые воссоздает меценат, 
имеют историческую ценность 
и расположены в самом центре 
Владикавказа. Первые три – 
на улице Гаппо Баева, два по-
следних – в Центральном парке 
имени К.Л. Хетагурова. 

Итак, внизу будет распо-
лагаться гастрономическая 
точка, вверху – спортивно-
игровая зона, где будут зани-
маться либо бильярдом, либо 
шахматами. А, может, и тем, 
и другим, ведь Давид считает, 
что «бильярд – это шахматы в 
движении». Приобретут новые 
удобные столы, и, по словам 
бизнесмена, в первой половине 
дня в бильярдной будет рабо-
тать детский тренер, обучать 
ребят игре бесплатно. 

Администрация Владикавка-
за поддержала идею предпри-
нимателей. Первый этап – про-
ектирование. Стало известно, 
что проектом займется компа-
ния «Строй-Эксперт» из Санкт-
Петербурга под руководством 
Марата Каргинова, причем на 
безвозмездной основе. Все ме-
роприятия будут согласованы с 
республиканским Комитетом по 
охране объектов культурного 
наследия. 

Весной здание закроют ку-
полом и начнут его демонтаж. 
Строительные работы планиру-
ется проводить в течение года.

АО «ПРОМЖЕЛДОРТРАНС» 
(г. Владикавказ) 
ТРЕБУЮТСЯ:

• МОНТЕРЫ ПУТИ (рабочие по обслуживанию 
и ремонту железнодорожных путей),
• ЭНЕРГЕТИК, 
• СОСТАВИТЕЛИ ПОЕЗДОВ. 

Заработная плата от 45 000 руб., в зависимости от выработки. 
Работники обеспечиваются спецодеждой, спецпитанием, предо-
ставляется полный соцпакет, оформление по ТК РФ.

Обр.: г. Владикавказ, ул. Заводская, 1 (р-н з-да «Электроцинк»). 
Тел. 8-928-859-30-53.

НА ПРОИЗВОДСТВО 
МАТЕРИАЛОВ ИЗ 

ШЕРСТИ И СИНТЕТИКИ
ТРЕБУЮТСЯ  
РАБОТНИКИ.

График работы: 5/2, с 8 до 17, 
перерыв – с 13 до 14 часов, 
оформление по ТК.
Заработная плата от 30000 до 
40000 рублей в месяц. Адрес: 
г. Владикавказ, пр. Доватора, 
8, обр. по тел. 8-918-827-07-74.

К новым горизонтам 
Спорт всегда служил связующим звеном между людьми, объединяя их вокруг единой 
цели – достижения успеха и преодоления собственных ограничений. 8 ноября в 
спортивно-оздоровительном комплексе с. Чиколы состоялся турнир по дзюдо, который 
объединил юных спортсменов со всей республики и Южной Осетии. Мероприятие было 
приурочено к Дню народного единства. 

Ахсар ХОХОЕВ 

184 участника, среди которых 152 юноши и 32 де-
вушки, вышли на татами, чтобы продемонстрировать 
свои навыки и волю к победе. Среди почетных гостей 
– глава района Роберт Хамикоев, директор спорт-
комплекса Ирбек Надгериев и заместитель главы 
района Асланбек Гогаев. Каждый из них на откры-
тии пожелал спортсменам удачи и вдохновения, 
создавая атмосферу поддержки и солидарности. 

Организаторами турнира выступили сами тренеры 
и родители юных спортсменов, что подчеркивает 
важность совместных усилий в воспитании молодого 
поколения. На этих соревнованиях юные атлеты не 
только боролись за призовые места, но и обмени-
вались опытом, учились преодолевать трудности и 
самосовершенствоваться 

Грамоты за лучшую технику были вручены пред-
ставителям разных школ дзюдо: Роберту Сотиеву 
из Владикавказа, Давиду Маргиеву из Беслана и 
Малике Тагиевой из селения Лескен Ирафского 
района. 

Турнир в Чиколе не только подтвердил высокий 
уровень подготовки юных спортсменов, но и стал 
символом единения и сотрудничества. Он вновь до-
казал, что спорт объединяет, вдохновляет и ведет 
к новым горизонтам. Мы уверены, что сегодняшние 
юные чемпионы станут великими спортсменами, а 
их путь к успехам только начинается. 

Глава муниципального образова-
ния г. Владикавказ – глава адми-
нистрации г. Владикавказа В. Э. 
Мильдзихов выражает искреннее 
соболезнование начальнику от-
дела оптового и розничного рынка 
отделения «Энергосбыт» филиала 
ПАО «Россети-Северный Кавказ» – 
«Севкавказэнерго» Д. Г. Сиукаевой 
по поводу кончины матери 

ЧИБИРОВОЙ 
Азы Алексеевны.

Педагогический коллектив МБОУ 
«Гимназия № 5» выражает глубо-
кое соболезнование учительнице  
английского языка А. Г. Сиукаевой 
по поводу кончины матери

ЧИБИРОВОЙ 
Азы Алексеевны.

Коллектив Владикавказского на-
учного центра РАН выражает глу-
бокое соболезнование главному 
научному сотруднику КНИО ВНЦ 
РАН Л. А. Чибирову и директору 
ВНЦ РАН А. Л. Чибирову по поводу 
кончины сестры и тети

ЧИБИРОВОЙ 
Азы Алексеевны.

Коллектив филиала ПАО «Россе-
ти-Северный Кавказ» – «Севкав-
казэнерго» выражает глубокое со-
болезнование начальнику отдела 
оптового и розничного рынка отде-
ления «Энергосбыт» Д. Г. Сиукае-
вой по поводу кончины матери 

ЧИБИРОВОЙ 
Азы Алексеевны.
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